
Objectifs de Développement Durable (Sustainable Development Goals) – 

EDF – Marion Steff (MS)22/03/2017 

 

Rencontre entre Olivier Magritte (OME) et MarionSteff (MS) afin de déterminer 
les modalités de « suivi » et de « reporting » par le BDF des objectifs de 
Développement Durable (ODD). 

 
Remarque préliminaire, Marion vient de commencer sa mission. Elle a une bonne 

connaissance des ODD et apprend à connaître le fonctionnement de l’European 
Disability Forum. 
 

OME lui explique la création du BDF, ses principaux axes d’action et les 
particularités du fédéralisme belge.  

 
MS remercie le BDF qui est un des seuls Conseils nationaux qui a répondu au 
questionnaire qu’elle avait envoyé lors du Board de Malte. La Belgique et la 

Suède sont les Etats membres par rapport auxquels elle dispose du plus 
d’informations. 

 
La réunion s’articule autour des questions posées par OME. 

 

1. Préciser la notion de National Voluntary Review 

 En septembre 2015, l’agenda pour les ODD ont été adoptés par 193 EM de 
l’ONU. En fait quasi le monde entier 

 Il s’agit d’une adoption qui laisse toute liberté à l’Etat. Ce n’est pas la 
même chose qu’une Convention par laquelle l’Etat se lie et se contraint à 
respecter un certain nombre d’engagements 

 De là, le reste est volontaire. Donc la décision de rendre un rapport est 
une décision souveraine d’un Etat : la Belgique s’est portée volontaire pour 

rendre un rapport en 2017 

2. Quel est le rôle de MS ? 

 Engagée sur base d’un contrat d’un an. Au terme de cette période, EDF 
évaluera l’utilité de continuer, en fonction, notamment, des lignes de 

financement possible 
 Deux tâches : 

o Encadrer, aider les Conseils nationaux (CN) 

o Influencer les instances européennes pour qu’elles tiennent du 
handicap dans leur gestion des ODD et qu’elles produisent un 

rapport 

3. Examen Belgique : explication OME 

 Eléments obtenus en prenant contact avec les fonctionnaires « coormulti » 
en charge du dossier : Tim Bogaert et Peter Leenknecht 

 Processus piloté par le Premier ministre (fédéral) 
 Il s’agit d’une démarche en « Peer review ». Ce n’est pas un rapport dirigé 

vers des experts indépendants comme pour l’UNCRPD.  

 Type de rapport choisi par la Belgique : « rapport qualitatif », 60 pages 
maximum 



 Objectif clair : donner une image positive de la Belgique 

 Rétroplanning : 
o Présentation rapport belge à N-Y du 10 au 19 juillet 

o Première version du rapport belge : fin avril 
o Apports de la société civile : mi-mars (le BDF a considéré qu’il était 

inutile d’essayer d’en rechercher) 

 Le Conseil Fédéral pour le Développement Durable (CFDD) qui regroupe 
les acteurs de la société civile a été chargé par la Ministre Margheim de 

rechercher des bonnes pratiques  
o Il serait bien que le BDF prenne contact avec le CFDD 
o MS : le BDF a-t-il été contacté par le CFDD ? 

o OME : non. Le CFDD ne prend certainement pas le handicap en 
compte et ne connaît sans-doute pas le BDF 

 De même, il serait bien que le BDF prenne contact avec l’Institut Fédéral 
pour le Développement Durable (IFDD) 

 MS remercie le BDF c’est vraiment le CN dont elle a reçu le plus 

d’informations utiles 

3. Quand les rapport nationaux seront-il disponibles 

 Tous les rapports nationaux pour 2017 seront disponibles sur le site ONU 

en mai 2017 
 MS coordonnera une analyse des différents rapports au niveau de la prise 

en compte du handicap  

 Elle enverra aux CN concernés un « template » avec des questions à 
suivre pour l’aider dans son analyse 

 De-là chaque Conseil national décidera avec l’aide de MS et du staff EDF 
de rédiger un shadow report ou non 

 La difficulté est que le High Level Political Forum (HLPF) ne dispose pas 

d’un mécanisme où déposer les shadow reports  à nous de communiquer 
le shadow report à qui on veut pour en quoi nous sommes satisfait ou pas 

du rapport officiel : ONU, EU, Etat belge… 
 Au niveau européen, les choses ne sont pas claire : il est actuellement 

impossible de déterminer qui s’occupe des ODD ? 

4. Formation EDF 

 7-9 juin formation « Disabled People Organisations » (DPO) 
o organisée à Bruxelles 
o ouverte aux DPO qui ont un intérêt dans le suivi des ODD et 

prévoient de s’y impliquer 
o s’adressera avant tout aux personnes qui traiteront le dossier ODD 

o OME demande si la cible ce sont les DPO’s ou les CN ? 
o MS confirme que ce sont plutôt les CN car en dehors de la Belgique, 

cela aura des implications importantes en terme de frais de 

déplacement et de séjour  
 7 juin événement au Parlement européen (PE)  

o organisé par le Disability Intergroup, donc par EDF 
o objectif : convaincre les parlementaires de l’importance d’intégrer la 

prise en compte des indicateurs « handicap » dans la réflexion ODD 
européenne 

o difficulté : rien n’est clair au niveau CE concernant les ODD. Il 

faudrait un mécanisme de coordination. Trop souvent les ODD sont 



perçus comme des éléments de coopération au développement , ce 

qui est une erreur 
 24-25 avril à Genève : préparation pour les Etats Membres européens 

o J1 = forum de la société civile 
 Important en terme de positionnement et d’argumentaire 

o J2 = événement 

 Il serait bien que les CN concernés soient présents, pour 
effectuer un lobbying sur leur délégation nationale 

 Comprendre comment cela va se passer à N-Y 
 MS essaye d’obtenir un temps de parole pour le mouvement 

des personnes handicapées, idéalement par un représentant 

des Etats concernés par le reporting 
o Inscription jusqu’au 31 mars  urgent 

 

5. Rapport EDF  

 L’Union européenne produira-t-elle un rapport en tant qu’organisation 
régionale ?  

o EDF pousse dans ce sens. Il y a des rumeurs comme quoi elle va 
produire un rapport l’année prochaine, mais rien n’est sûr 

o EDF va donc produire un rapport, indépendamment de tout rapport 
EU 

o Objectif : que les DPO comprennent les ODD et défendent la place 

du handicap dans le processus 
o Avec 11 références au handicap dans les indicateurs, EDF et IDA ont 

a obtenu beaucoup. Il faut que cela suive au niveau national 
o Malheureusement, la CE a décidé de produire ses propres 

indicateurs. C’est Eurostat qui était chargé de ce travail 

o Jeudi : réunion avec Eurostat sur leurs indicateurs. Dans les 
documents reçus, les trois derniers indicateurs restant ont disparu 
 EDF va se battre 

 Comment les CN seront-ils impliqués dans le processus de rédaction ?  

o Ils ne le seront pas 
o La rédaction est presque finie. Le rapport a été rédigé par Carmine 

dont le contrat se termine la semaine prochaine 
o Il s’agit donc d’une synthèse  intéressante pour le BDF comme 

base de travail 

 Cela créera-t-il un bras de levier pour obtenir + au niveau national ? 
o Sans doute 

6. Intégrer les CN dans les délégations nationales 
pour N-Y  

 MS va transmettre un modèle de lettre pour demander aux gouvernement 
nationaux d’inclure leur CN dans la délégation nationale à N-Y 

 OME : c’est une démarche à double tranchant : 
o si c’est pour un travail en commun = OK.  

o si c’est pour être « faire valoir » = mauvais.  
o ou EDF considère-t-il qu’être « dedans » est une victoire en soi ? 



 Marion d’accord avec le BDF, mais cela peut aussi être l’occasion de dire 

« vous nous avez oublié, nous sommes là, tenez compte de nous à 
l’avenir » 

 OME : c’est effectivement une question de gestion des opportunités 
 


